

Zeitschrift: Gesundheitsnachrichten / A. Vogel
Herausgeber: A. Vogel
Band: 28 (1971)
Heft: 6

Artikel: Strahlenschäden
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-552565>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Strahlenschäden

Es ist gut, dass man heute viel mehr über die Gefährlichkeit der verschiedenen Strahlen weiss als früher. Lange hat es zwar gedauert, bis man erkannte, dass sogar die gewöhnliche Durchleuchtung mit Röntgenschwachstrahlen eine Schädigung auslösen kann. Jedenfalls würde man heute noch immer ohne sehr dringende Notwendigkeit schwangere Frauen vor den Röntgenschirm stellen, wenn sich nicht ein namhafter Professor dafür eingesetzt hätte, dass dies nicht mehr geschehe, weil dadurch beim Embryo Schädigungen erfolgen können. Sogar die Röntgenapparate in den Schuhgeschäften, die die gute Passform der Schuhe anzuzeigen hatten,

mussten verschwinden, was sicher nicht ohne bestimmten Grund trotz dem Protest interessierter Kreise geschah. Was heute noch als harmlos gilt, kann doch morgen schon als gesundheitsgefährdend erkannt werden. Allen Strahlen, die auf uns einwirken mögen, können wir zwar nicht ausweichen. Die Radioaktivität in der Luft und im Wasser, die durch Atombombenversuche jeweils wieder zunimmt, beinträchtigt jeden Menschen. Wohnen wir in der Nähe eines Atomkraftwerkes oder eines Versuchsreaktors, dann erhalten wir noch eine zusätzliche Dosis davon. Bei besonderer Empfindlichkeit wirkt sich dies um so belastender aus.

Der Kuckuck im Nest

Wer kennt ihn nicht, diesen eigenartigen Vogel, der verlockend ruft und doch nirgends zu finden und zu sehen ist? Er treibt ein meisterhaftes Versteckenspiel mit uns, dieser Meister Kuckuck, und scheint dabei völlig sorglos zu sein. Aber ist er es wirklich oder zeugt sein unstetes Herumtreiben nicht eher von ruheloser Unstetigkeit? Nicht einmal Zeit nimmt er sich, sein eigenes Nest zu bauen, um seine Eier, wie jeder andere anständige Vogel, auch selbst ausbrüten zu können! Nein, es macht ihm nichts aus, seine kleineren Vogelbrüder zu überlisten und zu betrügen, damit er seiner Vagabundenlust unbehindert nachgehen kann. Er findet es daher so selbstverständlich wie nur etwas, sich das Nest eines kleinen Singvogels zu erwählen, um neben dessen kleine Eier sein viel grösseres Ei zu legen. Mögen nun der nichts ahnende Sänger und sein Weibchen zusehen, wie sie damit fertigwerden! Wir kennen ja diese Geschichte zur Genüge, den Fleiss der betrogenen Vogelältern, die ausbrüten, was ihnen zum Verhängnis werden muss. Ja, wir kennen auch den Frechling von einem jungen Kuckuck, der die rechtmässigen Kinder des Nestes

breitspurig verdrängt und sie womöglich dem Tode preisgibt.

Menschliches Gegenspiel

Das alles erzählte man mir in meiner Kinderzeit, und die ganze Kuckucksgeschichte kam mir wieder lebhaft in den Sinn, als ich vor vielen Jahren im Urwald weilte. Damals hatte die Kolonialpolitik noch nicht die heutige Wendung genommen. Da ich mich vorübergehend auf einer Farm aufhielt, freute ich mich auf die Arbeit, die mir hier winkte, denn ich sehnte mich förmlich danach. Aber meine Freude war von kurzer Dauer, denn alle meine Erwartungen zerschellten, da ich als Weisser ja gar nicht arbeiten durfte! Eindringlich redete mein Freund auf mich ein, um mir dies begreiflich zu machen. Ich höre heute noch, wie er mir einprägen wollte, dass wir Weissen die Herren seien und deshalb nicht arbeiten dürften, weil wir dadurch die Achtung der Eingeborenen einbüßen würden. Auch würde ein jeder von ihnen die Lust zum Arbeiten verlieren, wenn er mitansehen müsste, dass auch der Weisse manuell zu arbeiten be-